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PANTANO DEL CIURANA

E1 día 3 de marzo de i.95z, el Excmo. Sr. Minjstro de Obras Públicas,
C onde de Vallellano, inauguró oficialmente el Canal del Ciurana, en cuyo
acto el Presidente del Sindicato de R.iegos del Pantano de lkiudecafias, D. Ro-
dolfo Cavallé Borrás, pronunció un discurso en el que pidió al Ministro orde-
nase el estudio del Pantano de cabecera en el río Ciurana, que el Sindicato
había soljcitado dos afios antes.

En 3 de abril, el Ingeniero D. Joaquín Blasco con dos Àyudantes inician,
sobre el terreno, los estudios prelimínares para redactar la ampliación del in-
forme solicitado por el Ingeniero Director de la Confederación.

En 4 de septiembre el Director de Ia Confederación comunicó al Sindica-
to que a flnes de aquel mes enviaría a Madrid un ínforme completo.

El 10 de enero de 1.953 la Confecleración solicita al Sindicato, con la má-
xima urgencia, los datos de aforos del río Ciurana durante el afío 1.952.

E,n 10 de abril de 1.953 el Ingeniero Director de Ia Confederación comu-
nica al Sindicato que ha elevado a Madrid su petición convenientemente
informada.

En 26 de septiembre del mísmo afio, la Dirección General de Obras Hi-
dráulicas autoriza la redacción del proyecto, siempre que el Sjndicato de Rie-
gos se comprometa a sufragar los gastos que su formación origine. Esta orden
se recibió el día 14 de octubre.

Procediose a convocar Reunjón general extraordinaria de copartícípes en
la que, por unanimidad, se acordó sufragar el presupuesto de estudios del pro-
yecto. Esta tuvo lugar el día 30 de noviernbre y el día 2 de diciembre fué co-
municado a la Superioridad.

El día z6 de abrjl de 1.954 el Sindicato recibió eI traslado de la Orden de
aprobacíón del presupuesto para la confección del proyecto de Pantano del
Ciurana por un montante de 55.735zo pesetas. Y eI día 29 del mismo mes el
Sindicato envió un cheque de aquel ímporte a Ia Pagaduría de la Confedera-
ción Hidrográflca del Pírineo Oriental.

Previa invitación, el día 14 de mayo, el Corisejo Directivo del Sindicato
con Directores de Prensa y R.adio de la Provincia y Corresponsales de pe-



riódis, giró una vjsita al lugar del pr.obable emplazamiento del Pantano
del Ciurana. Àcompafió a los concurrentes el Ingenjero D. Joaquín Blasco.

Llegamos ya a concretar algo después de cuatro afios. Lo que no se detalla
son las múltiples gestiones de carácter personalísimo que hubo que hacer para
Ilegar a este punto. Pero el asunto sjgue adelante, que es lo principal, y em-
pieza otro calvario: la redacción del Proyecto. Esta fué confiada al Sr. Blasco,
por ser el Ingeniero de esta zona. Nadie dudará de su carifio y voluntad para
que la obra que nos ocupa tenga una rápida realización. Pero un factor con
mucha más influencia que la nuestra, para una obra trascendental, Ia de llevar
a Barcelona el agua suficiente para su abastecimiento, concentró en el redacta-
do de este proyecto a todo el personal técnico y administrativo de la Confede-
ración, quedando nuestro proyecto relegado a segundo término.

Algo se ïba haciendo ello no obstante. El día 27 de junio de 1.955 se nos
pídieron ios datos de aforos del río Ciurana, correspondientes al afio 1.951.
Quedó cumplimentado el encargo al día siguiente.

À pesar de las innumerables gestiones que se hicieron, el Proyecto de Pan-
tano del Ciurana no salió de Barcelona para Madrid hasta el mes de enero de
i.957. Àllí Io recibe con verdadera satisfacción el Ingeniero Jefe de Estudios y
Proyectos, D. Antonio de Corral García, que había sido Ingeniero Director
del Pantano de Qiudecafias en los afios 1929/31 y a él se debe el trazado del
Canal del Ciurana. Sale informado de la Sección el 23 de abril.

En marzo de 1.957 cesó en eI cargo de Director General de Obras Hidráu-
licas, el Ilmo. Sr. D. Francisco García de Sola, constante colaborador de nues-
tra obra a la que tanto quíso y lo decimos en tiempo pretérito, porqué este buen
amigo entregó su alma & Dios en el otofio último.

Le sucedió en el cargo el Ilmo. Sr. D. Florentino Briones Blanco, compe-
tente Ingeniero de Caminos que está demostrando sus grandes dotes al frente
de la Dirección General.

Con todos ios informes favorables la Direccíón General envía el proyecto,
en el mes de mayo, al Consejo de Obras Públicas, cuyo Organismo emite
dictamen el 26 de junio; del mismo, es el párrafo siguiente: «La conveniencía
de un embalse en eI río Cjurana para la mejora y amplíación del Sistema
Ciurana-Qíudecafias queda perfectamente justificada en el proyecto que se
examina, siendo suflcientes los recursos hidráuiicos de que se dispone en rela-
cion con Ios cuales ha sido acertadamente fijada la capacidad que se adopta».

Como fase final de esta etapa eI Director General somete al Ministro la
aprobación dei Proyecto que éste firma, comunicándolo a Ia Confederación
Hïdrográfica dei Pirineo Oriental, el día 21 de agosto. En ia Orden Ministe-
rial citada se autoríza a la Confederación para incoar ia información púbiíca,
afiadiendo que durante la misma se convocará a los Ayuntamientos interesa-
dos en ei abastecimiento con aguas del Sistema para tener en cuenta sus nece-
sidades.

Cuestiones de burocracia administrativa hicieron que los anuncios para
la información pública no apareciesen en el Boletín Oficia! de esta Provincia
hasta ei día 19 de noviembre y en el Boletín Oficial del Estado el 25 del mismo
mes.

Durante 30 días a partir del siguiente de la aparición del anuncio, ios in-
teresados en formular reclamación o alegación, pudieron hacerlo presentando
escrito en la Confederación o en Ias Alcaldías de los términos municipales
afectados que se consideran los siguientes: Cornudella, Poboleda, Torroja,
Gratallops, LIoá, Molá, Masroig, Porrera, Bellmunt, García, Mora la Nueva,
Mora de Ebro, Benísanet, Ginestar, Miravet, Tivisa, PineIl, Qasquera, Tivenys,
Cherta, Aldover, Qoquetas, Tortosa, Àmposta, Qiudecafias, Botareli, Mont-
brió, Qiudoms, Qeus, Montroig, Vifiols y Àrhs, Cambrils y Vilaseca de Sol-
sina.



E1 día 9 de diciembre de 1.957, el Presidente del Sindicato de Rieg.os del
Pantano de Riudecafias, Dr. Cavallé Borrás, convoca una conferencia de pren-
sa y radio. Con el Presidente del Sindicato están ios Vocales del Consejo, se-
fiores Àbelló, Llecha, Salvadó, Cuadrada y el que firma estas líneas. Àsisten
Delegados de Radio Reus, y Radio Tarragona y representantes de toda la
prensa provincial y corresponsales de la de provincias.

lIn magnífico preámbulo del Presidente, un resumen de lo que será el
Pantttno y las características de ia obra, díeron motivo a un interesante coio-
quio que íntegro o parciaimente publicó la prensa de Reus, Tarragona, Barce-
lona y Madríd. Por tal motivo desistimos de hacerlo nosotros.

E l próximo artículo lo dedicaremos a esbozar, convenientemente, el pro-
yecto.

Tenemos noticias particulares de que se han cursado muchos escritos a la
Confederación Hidrográfica del Pirineo Oriental, interesando la pronta rea-
lización de la obra, la Excma. Diputación Provincial, varios Àyunta-
mientos, la Cámara Oficial de Comercio e Industria y la Hermandad de La-
bradores de esta Ciudad. También el Sindicato de Rie gos quiso reiterar su
confianza en el Pantano por él propugnado, elevando un comunicado que, fir-
mado por su Presidente, dice como sigue: «E1 Sindicato de Riegos que tengo
el honor de presidir ha acordado acudir a la información pública del Pantano
del Ciurana, anunciado en el Boletín Oficíal del Estado, de 25 de novíembre
próximo pasado». - «AI decidír su concurrencia el Sindicato de Riegos lo ha
hecho para expresar su satisfacción por haber acogido los técnicos de la Con-
federación Hidrográfica del Pirineo Oriental y haber aceptado la Dirección
General de Obras Hidráulicas, la sugerencia elevada por esta pléyade de re-
gantes orgullosos de sus tierras y de su Patria en el mejor deseo de enaltecer
a ésta y mejorar aquéllas» - «Cuando el Sindicato propuso el estudio de tzn
pantano de cabecera en el río Ciurana, estaba convencido de la bondad de la
obra que se podía emprender a fin de complementar la del Pantano de Riude-
cafias, para eI que un día se obtuvo la concesión del Canal del Ciurana para
su alimentación supletoria. Este Canal cuya construcción ya fué propuesta
por el Sindicato allá por el año i.9z5 ha sido de un resultado eficacísimo ase-
gurando el régimen de riego del Pantano de Riudecafias». «El Pantano del
Ciurana estamos segurísimos que incrementará grandernente Ia riqueza de es-
ta comarca, la qué, a parte de cultivos varíos, se nutre de la producción de
avellanas. EI avellano es privilegio de la naturaleza otorgado a esta comarca
en la zona dominada por el viento «Mestral» que comprende las vertientes
del Priorato hasta el mar, abriendo sus brazos desde Montroig hasta el ala
ïzquierda del río Gayá». - «El mercado de exportación de la avellana es ex-
clusivo de nuestra Ciudad, sin que se registre ni un soio exportador fuera de
ella y por tanto nos es dable el poder aflrmar que sus envíos a gran número
de países de Europa y Àmérica constituyen una fuente importantísima de di-
visas a favor de nuestro país». - «Y otro complemento de ]a agricultura que
ha ayudado grandemente a evjtar Ia despoblación de nuestra zona agrícoia,
ha sido la gran pujanza que viene teníendo la avicultura, que en poquísimos
afíos ha llegado a ser no tan sólo ia más importante de Espafia, sino una de
las primeras de Europa. Ello necesita tener asegurado eI agua para sus servi-
cios». - «También 1os abastecimientos de agua a algunas poblacíones podrán
ser deflnitivamente resueltos, cosa difícil de asegurar sin la obra meritoria que
con tanto acierto se ha proyectado y que no vacilarnos en afi.rmar que una vez
entre en explotación será ia que mayor riqueza habrá sembrado en éstas férti-
les tierras, dón de Dios y admiración del hombre que se esfuerza en mejorarlas
cada día y aI que, si algo Ie ha faltado ha sido el agua, elemento básico para
los intensos cultivos». - «Es cuanto tengo el honor de exponer a V. S. a 1os
efectos pertinentes, al propio tiempo que le ruego una el presente comunicado
aI expedíente de información públíca referido».



La Cámara de Comercio, íirmado por su Seretario, D. Juan Giró y con
el V.° B.° de su Presidente, D. Domingo Freixa, elevaron el siguiente escrito:
«Ilmo. Sr.:» -- «La Cmara Oficial de Comercio e Industria de keus, visto el
anuncio de información pública del proyecto del Pantano del Ciurana, publi-
do en el Boletín Oficial del E,stado n.0 z95, de fecha 25 del pasado noviembre,
se considera obligada a acudir a la expresada información y exponer». - «Pri-
mero. - Que una de las príncipales fuentes de riqueza de estas comarcas, la
constítuye indudablemente su producción agrícola cuyo valor ha venido expe-
rimentando un considerable aumento desde clue pudo disponer de las aguas
del Pantano de R.iudecafias, aumentadas últimamente gracías al Canal del
Ciurana para la alimentación supletoria del índicado Pantano». - «Segundo.
- Que demostrada la excepcional importancia que tiene el disponer de un
b uen suministro de agua para riegos, a fin de lograr el incremento de la pro-
ducción agrícola y el aumento de valor de esta produccíón, fácílmente puede
comprenderse corno habrá de repercutir en un nuevo incremento de esta rique-
za la construcción de este proyectado pantano de Ciurana, con una capacidad
de embalse rnuy superior a la del actual pantano de . R.iudecañas y situado de
modo que, mediante la construcción del nuevo canal proyectado, habrá de per-
mitjr se extienda considerablemente Ia actual zona regable». - «Tercero. -
Siendo el principal cultjvo de estas comarcas eI del avellano, cuyo fruto se
destina en su mayor parte a la exportacíón y constituye hoy día junto con la
almendra una de las más saneadas fuentes de divisas para Ia economía nacio-
nal, es evjdente la repercursión que incluso en este aspecto habrá de tener eI
proyectado pantano para el inctemento de nuestras exportaciones». - «Cuarto.
- Teniendo en cuenta constituye una de las principales preocupaciones de ca-
rácter económico-social evjtar el absentismo del campo y demostrado en la
comarca regada por las aguas de Riudecaíias que, al disponer de agua suficíen-
te, la importancia de la riqueza agrícola retiene a los campesinos junto a Su

labor, fácilmente se comprende con cuanto interés ha de urgirse la construcción
del nuevo pantano de Ciurana para logtar los mismos fines en una más ex-
tensa zona de estas comarcas a la que Ie falta hoy día eI agua fecundante para
crear una mayor riqueza que permita retener & los labradores junto a sus cam-
pos de cultivo». - «Quinto. - E1 constante crecimiento de la ciudad de R.eus,
exige asímismo dísponer de abundante reserva de agua para el surninistro de
la población incrementando la (ya insuficiente) del Pantano de Riudecaíias,
por lo que resulta tarnbién rnuy jnteresante y necesaria bajo este aspecto la
construcción del nuevo pantano que habrá de solucionar definitivamente los
posibles problemas de escasez en el abastecimíento de agua de la cíudad, per-
mitiendo jntensificar su industrialización sin temor a que la falta de agua pu-
diera ocasionar dificultades insuperables». -- «Por todo lo expuesto, esta Cá-
mara se complace, no solo en informar mu favorablemente el proyecto de
construcción del pantano de Ciurana, sinó que se atreve incluso a suplicar res-
petuosamente se aceleren todos los trámites a fin de procurar la máxima rapi-
dez en la construcción de una obra de tan alto interés para favorecet el desen-
volvimiento económico de estas comarcas». - «Tal es el informe que somete-
mos & la superior consideración de V. I.».

Y eI Prohombre - Jefe de la Hermandad de Labradores de Reus, D. Pe-
dro R.oig, firmó y cursó la siguiente comunicación: «Dentro del plazo de in.
formación públíca del proyecto del Pantano del Ciurana, anunciado por esta
Confederación Hidrográfica en el Boletín Oficial del E,stado del día 25 de no-
viembre último, cúmpleme elevar & V. S. eI presente informe favorable, en cum-
plimiento del acuerdo adoptado por el cabildo de esta Hermandad en su última
reunión». - «La utilidad del embalse proyectado es extraordinaria si se tiene
en cuenta que su ejecución permitíría aumentar cle manera considerable el
número de hectáreas dedicadas a cultivo de regadío tanto en este término mu-
nicipal como en el de la Comarca, una vez construídos asimismo los canales
de riego complementarios de la obra». - «Prescindiendo por tanto de la inne-



gable repercusión que tanto para eI suministro de agua a nuevas industrias,
como al abastecimiento de poblaciones, podría tener el proyectado pantano,
cifíéndonos estríctamente al aspecto agrícola privativo de esta Hermandad, ha
de juzgarse benefícioso el pantano del río Ciurana con repercusión económica
que rebasa la esfera comarcal puesto que uno de los principales cultivos de esta
zona es el avellano, cuyo fruto se dedica casi integramente a la exportación,
siendo por tanto fuente inapreciable de divisas, que habría de aumentar al
multiplicarse Ia producción con la transformación en regadío de muchas Has.
de terreno dedícadas actualmente a plantaciones de avellanos en secano, de
rendimiento inferior». - «Por las razones expuestas esta Hermandad ha de
apoyar con todo interés la construcción del proyectado pantano del río Ciu-
rana expresando al propio tiempo su deseo de ver ejecutada la obra lo más
rápidamente posible dada la extraordinaria importancia quetiene para la pros-
peridad cle esta comarca y el incremento de la riqueza naciona], emitiendo el
presente informe para que Surta 1os efectos pertinentes en el expediente de su
razón, acudiendo a la audiencia públíca anunciada».

Enríque Aguadé y Parés.

NUESTRO S CONFERENCIANTES 

EL TEATRO DESDE LA CRITICA
por ÀLFREOO MARQUERIE.

El pasado día 5 de febrero ocupó la
tribuna del Centro, el destacado crítico
teatral Alfredo Marquerie en un acto
organizado por la Sección de Litera-.
tura hajo el patrocinio de la Dirección
General de Información.

D espués de agradecer la presenta-
ción que le hizo el Dr. Vallespinosa,
el conferenciante enfocó su dísertación
desde un ángulo completamente iné-
dito. Invita al auditorío a que le for.-
mule cuantas preguntas crea Conve-
nïente acerca del Teatro. Intervienen
1os Sres. Botet, Banús Sans, Vallespi-
nosa, Bargalló, Besora y Aguadé Sans.

El orador construye magistralmente
su conferencia hilvanando con suma
h abilidad las respuestas oportunas a
las preguntas formuladas, y el resul-
tado fué una disertación interesantí-
sima que fué muy aplaudida por e1
selecto público.

Nos explicó eI dífícil arte de ser
ecuánime en la crítica y lo cara que
resulta a veces la sinceridad. Sus expe-
riencias sobre crítica de la crítica se jus-

tifican ampliamente a través de unas
emísiones radiofónicas madrilefías.

Referente a la temática teatral y sus
formas de expresión que originan gé-
neros distíntos, no se pronuncia par-
tidario exclusjvo de ninguno puesto
que ios asuntos más dispares, mientras
se expliquen adecuadamente, pueden
llegar a ser auténtico Teatro.

Nos aclara que el mensaje directo
que nos manda ei Teatro no podrá ser
nunca anulado por el Cine.

Hablando de Teatro moderno nor-
teamericano, se detiene en la poética
sencillez de Torthon Wilder en su be-
ilísima obra «Nuestra ciudad»; glosa
la ímportancia dramática de ONeil
a través de sus principa]es obras; cita
Tennessee SWilliams, Arthur Miller y
William Inge entre los más recientes.

Y volviendo al tema central de la
crítica, se siente optimjsta ante el fu-
turo del Teatro, lo cual facilitará la
labor del crítico en su árdua tarea de
constatar la difícil Verdad del hecho
teatral.
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